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炎炎夏夜，在我市大大小小的公路上，三五成群的市民，穿上骑行服、
扣上头盔、戴上骑行镜⋯⋯他们御风而行，在闲暇之余选择“绿色骑行”去
触碰城市的脉搏。如今，“城市骑行”正在成为时尚潮流活动和生活休闲

方式，并由此催生“骑行经济”。
连日来，记者亲身参与骑行周活动、走访商家调查后发现，“骑行经济”在我市愈

发火热，后劲十足。

公路自行车火了是不争的事实。

无论是现实生活中还是在社交媒

体上，我们都能明显感受到骑行的火

热。日前，由市自行车协会主办的“全

民健身行动 低碳绿色骑行”夏季一周

一骑行活动正式启动，近300名骑行爱

好者共同骑行，成为永义线上最美的一

道风景线之一。

骑行爱好者翁彗菲便是参加者之

一。全程 25.91 千米，用时 53 分 08 秒，

平均速度 29.3 千米/小时，是她的战

绩。据她回忆，早在2010年，公路自行

车曾在我市风靡一时，而她正是在那时

候“入坑”。直到近两年，随着全民健身

的热潮在各地兴起，以及户外运动延

展，集健身与户外两大特点的骑行运动

再度闯入大家的生活，尤其在大城市网

红博主的带动下，迅速走红。去年 4

月，翁彗菲重拾这个爱好。

“那时候骑公路自行车，是轻松与

悠闲。如今，是速度与激情。”这是翁彗

菲最大的感触。她觉得，过去还只是代

步工具的自行车，如今已经升级成为了

年轻人锻炼身体的大型玩具和社交工

具。

公路自行车为何突然再次风靡当

下？通过与骑行爱好者、公路自行车店

店主等交流，记者总结了“骑行经济”火

热的几点原因。

其一，城市道路基础设施的提升。

近年来，我市不断完善骑行基础设施，

在城市中心区域，通过增设安全岛、优

化交通流线组织等措施，保障自行车和

行人过街的安全。同时，完善农村路网

建设，全面提升农村交通的安全性和畅

通性，促进农旅深度融合，真正落实“四

好农村路”建设等，极大地满足骑行对

基础设施的需求。

其二，市民对健康的向往。骑行这

项运动，既能有氧，又能无氧，在骑行过

程中能调动全身的肌肉。当前，琐碎的

日常生活和快节奏的工作，让越来越多

年轻人急需释放压力，而骑行这项自

由、健康、相对门槛低的运动，成为了更

多人选择的方式。

其三，社交媒体的助推。在社交媒

体上，骑行这项运动被打上诸多标签，

如“一种生活方式的象征”“一种自我调

节的方式”“热爱骑行的人，都有自由的

灵魂”等。在社交媒体的聚集与放大作

用下，骑行不仅仅是一项运动，更是年

轻人的潮流文化，不参与就有“out”的

风险。

其四，较好的交友工具。广大骑友

通过组织定期骑行、参加比赛或公益骑

行活动等方式建立联系、认识新朋友，

加深了解、增进彼此友谊。

当然，最为关键的原因还是生活水

平的明显提高。徐剑告诉记者，据他观

察，来到店里买公路自行车的顾客，如

果有明确购买意向的，选择 5000 元至

10000 元价格区间的消费者占大多

数。翁彗菲向记者透露，这一年多来，

她已经换了三次车，总费用超过 4 万

元，而她的这个“氪金”水平，在她的骑

行圈里，仅是中等水平。

总结起来，强社交、爱分享、舍得为

爱好“氪金”，是骑行群体最主要的行为

消费特征。

我市我市““骑行经济骑行经济””为何热浪滚滚为何热浪滚滚

融媒记者 程明星

“是需要购买自行车吗，有没有心

仪的品牌？”7月24日，位于华丰东路的

一公路自行车店内，见有人进店询价，

负责人徐剑赶忙起身笑脸相迎。

骑行产品区内，数十款不同类型的

自行车，价格从 1000 元到几万元。同

时，头盔、手套、骑行服、水壶支架等配

套产品以及车锁、可调整支架等零部件

产品，价格几十元、数百元甚至上千

元。徐剑如数家珍。

“除非有现车，否则现在下单，少

则 一 礼 拜 提 货 ，多 则 两 三 个 星 期 提

货。”相较于很多商家怕顾客跑掉，喜

欢先“打包票”，徐剑的回答显得有些

轻松，“现在的‘骑行热’，我是真真切

切感受到。从去年下半年开始，我市

及周边县市的公路自行车的需求明显

增加，我店里的公路自行车销量一直

处于增长状态。”

记者注意到，店内除了徐剑夫妻

俩，还配备了 4 名修理师，专门给顾客

提供洗车、更换配件、调试等数十项服

务，以此来提高售后服务质量。

据悉，徐剑店里的公路自行车月销

量300辆左右。然而，作为某品牌自行

车在金华市的总代理，就在当天上午，

徐剑还专门向总部申请，在原本 3000

辆 公 路 自 行 车 订 单 的 基 础 上 ，追 加

1400辆。

无独有偶。位于溪心南区的一家

专注于公路自行车定制化销售及售后

服务的小店，其店主胡康恩表示，每月

都能售出三四十辆公路自行车。

“我本人就是一名骑行爱好者，多

年来积累了不少骑友资源，店里的顾客

大多都是骑友介绍的，而我也往往更懂

他们对公路自行车的个性化需求。我

会根据实际情况，推荐他们选择适合自

己的公路自行车。”胡康恩介绍，因为大

部分的顾客都是资深骑手，所以他们倾

向于选择中高端公路自行车。另外，专

业的公路自行车，往往需要骑手自己组

装。顾客会自购碳纤维的车架和轮组，

选择在本地线下实体店组装。他的小

店也因此形成了“售车，更售服务”的经

营模式。

“我认为，公路自行车的配套市场

是‘骑行热’催热的另一个领域，因为无

论是骑行服、头盔，还是码表和锁鞋，现

在的销量也都非常不错。”胡康恩说。

一个资深的骑行爱好者，往往更舍得为

爱好“买单”。

骑行套装销售行情确实很火

骑行运动为何风靡当下

骑行“氪金”
需保持理性

有助于锻炼身体、交到新朋友、

亲近大自然⋯⋯一时之间，我竟差点

想不到骑行有什么坏处。好在徐剑、

胡康恩、翁彗菲等人毫无保留地吐露

心迹。

在他们看来，目前影响这项“骑

行运动”发展的因素是攀比心理和安

全意识。譬如很多年轻人看其他人

买了一辆好车，便不顾自己的消费能

力，选择贷款等方式透支消费能力，

购买一辆相对比较昂贵的车辆。这

种情况对于个人而言不是一件好事。

一辆好车不是关键，最为关键的

是能否持续参与这项运动，让自己在

运动中不断提升骑行能力。上万元

的公路自行车能带给你骑行的快乐，

几千元的亦可实现。两者之间的差

别，或许更多的只是体现在旁人惊异

目光之中。结合自身的经济基础，做

出理性的选择，才是正途。

此外，当前，很多骑手在骑行时

缺乏相应的安全意识。比如，在骑行

时不戴头盔、看手机，甚至有的进入

机动车道和逆向行驶，一旦出现事

故，往往会导致严重的后果。

追求“速度和激情”很酷，但生命

安全是一切的出发点和落脚点。在

此，呼吁每一位骑行爱好者都要做好

安全防护，在保证自身安全的前提

下，去享受御风而行的自由，释放压

力。

■记者手记

我市骑行爱好者组团晨骑前往花街

骑手御风而行骑手御风而行

琳琅满目的公路自行车

胡康恩在整理公路自行车配件


